

Lettre d'information du CPIE de Belle-Ile-en-Mer

N°08-2023

Nos rendez-vous

Trente ans : festivités du 8 et 9 septembre - On y est !

Plus que quelques jours ! Les 8 et 9 septembre prochains, venez fêter nos 30 ans, à la **ferme de Trion Guen**, sur la commune de Le Palais.

Au programme :

- **Vendredi 8 septembre à 20h30** : ciné-débat « Paysans du ciel à la terre »
- **Samedi 9 septembre** :
 - **Sorties découvertes** : pensez à vous inscrire au 02 97 31 40 15 (ouvert le matin).
 - Une **balade thématique** "*Interactions entre santé et nature*" - RDV à 14h30 sur la place de la mairie de Bangor
 - Une **visite de la ferme** de Trion Guen - RDV à 15h à la ferme de Trion Guen
 - Une **visite du barrage** d'Antoureau pour nos 30 ans - RDV à l'usine d'eau potable à 15h00
 - A partir de 17h00 : **ouverture de la fête à la ferme de Trion Guen**
 - Village des associations
 - Concert Bill et Michel
 - Buvette et crêpes
 - 19h : **apéro** autour du mot du Président
 - 20h-minuit : **soirée musicale**
 - Concerts : Les Alligators et Dam' Oui Gast
 - Buvette
 - Restauration

Nous vous attendons nombreux !

La campagne « Ecogestes Manche Atlantique » se déplace au Grand Pavois de la Rochelle



Après une saison passée auprès des plaisanciers de Le Palais et de Sauzon, nous sommes invités à **participer au Grand Pavois** de la Rochelle en septembre prochain.

L'objectif de notre présence à ce salon nautique est de **valoriser la campagne de sensibilisation** régionale mais aussi et surtout de **sensibiliser** les plaisanciers et le grand public aux enjeux environnementaux marins.

Des éducateurs à l'environnement des CPIE bretons et méditerranéens se relayeront toute la semaine pour **animer un stand ludique et informatif**.

Céline Marie

Nos actions

L'équipage des « Iliens » formé aux enjeux environnementaux de Belle-Ile-en-Mer



Le 7 juillet dernier, nous avons formé Valérie, Jean-Phi et Julien de la **compagnie maritime « Iliens »** aux enjeux environnementaux de Belle-Ile-en-Mer.

L'objectif de cette formation était de **transmettre le maximum d'informations sur la biodiversité** au sein de l'Aire Marine Protégée, **la ressource en eau et la gestion des déchets**.

A l'issue de cette journée, les 3 membres d'équipage étaient en capacité de **communiquer aux passagers les messages de préservation**.

Cette initiative, **soutenue par la CCBI**, a reçu un très bon accueil de la part de la compagnie maritime car elle s'inscrit pleinement dans sa démarche de développement durable.

Si vous désirez en savoir plus sur **les engagements de la compagnie maritime « Iliens »** : [leurs engagements](#)

Avec plus de 14 000 passagers en 2022 et 80% du temps de traversée à la voile, nous souhaitons « bon vent » à cette navette et à son équipage.

Céline Marie

Fête des battages avec l'association du Grain au pain et pas que....



Le dimanche 20 août, **l'association « Du Grain au Pain »** organisait à Parlevent la fête des battages, point d'orgue effectif et symbolique de l'activité d'une association qui s'est donné pour objectif de réintroduire à Belle Ile la culture céréalière.

Symbolique parce que bien sûr, la culture à l'ancienne, avec traction animale, fauchage à la main et battage au fléau, n'est plus de ce monde. **Effectif** parce qu'il y a bel et bien à Belle Ile depuis maintenant 3 saisons, une vraie récolte de différents blés destinés à la conservation des semences et à la vente au public et aux professionnels (boulangers, crêpiers) et la demande est forte.

En tant que **président de l'association CPIE Maison de la Nature de Belle-Ile-en-Mer**, j'ai assisté à cet important évènement pour notre partenaire. **Cela fait 33 ans que notre**

association œuvre pour que l'on n'oublie pas à Belle Ile et ailleurs, que nous **vivons dans la nature**, que nous en sommes partie intégrante, et que nous avons tous, tout intérêt à la respecter autant que nous respectons notre foyer.

Je connais bien la géographie de Belle-Ile et son histoire, je fais mieux connaissance avec ses habitants depuis ma prise de fonctions. Je suis arrivé à la fête vers 13 heures, j'y ai pris le repas, me suis assis à une table. Beaucoup de sourires et de convivialité, d'appréciations sur le menu et sur la nouvelle bière brassée ici.

Le dessert passé, les organisateurs avaient prévu **un débat autour de quatre personnes plutôt jeunes liées à la terre** : une maraîchère, deux éleveurs et une productrice de pommes. Une dame visiblement rompue à cet exercice menait les exposés sous forme de questions auxquelles chacun a répondu à tour de rôle : Qui êtes-vous ? D'où venez-vous ? Quelle est votre activité ? Qu'est-ce qui vous a amené à ce métier ? Quelles sont vos difficultés ? Vos attentes ? Vos espoirs ?

Un **panel représentatif des agricultures belliloises** : **locales** par la force des choses, **biologiques ou non, autonomes** sûrement, **frugales pour certaines, respectueuses de leurs clients, pourvoyeuses d'emplois, pérennes**. Deux personnes originaires de Belle-Ile, les deux autres venues du continent, montraient des **parcours bien différents**. Héritage des moyens de production ou création à partir de peu de choses, modification des modes de culture des terres, ou acquisition de terres souvent en friche depuis longtemps, conversion en bio délicate ou création directement en bio plus simple.

Tous étaient portés par une conviction ; l'avenir de l'agriculture à Belle-Ile est là, **elle peut et doit augmenter sa production**, il faut la soutenir et l'aider par nos choix de consommation et notre soutien. Elle n'est pas plus chère et peut donner l'espoir de vivre décemment à Belle-Ile, aux jeunes en particulier.

Quelques exemples concrets de difficultés : le foncier et l'achat des terres, la qualité des terres, la construction de bâtiments de production, la difficulté à trouver des amendements non chimiques, de la nourriture biologique pour les bêtes. Les bons côtés : une demande forte, pas de difficultés à trouver des débouchés, des salaires décentes ou prometteurs, des créations d'emplois.

Leurs espoirs pour l'avenir : le développement de cette agriculture-là, son soutien et une volonté d'aplanir des archaïsmes qui n'ont plus de sens, mais surtout, la reconnaissance par plus de personnes, d'élus, d'anciens, des vertus de ces méthodes de production, de leurs bienfaits sur la santé, de leur pertinence économique.

Je dois dire qu'en voyant dans l'assemblée les réactions sur certains visages à l'énoncé des parcours atypiques ou de méthodes différentes, tous ne montraient pas l'ouverture d'esprit nécessaire, et qu'il restait encore « du pain sur la planche ». Mais j'ai aussi constaté qu'à ce moment et dans ce débat, chacun ayant pris la parole avait fait preuve de la modération et du respect nécessaires ; bravo aux organisateurs.

Je me suis dit aussi que **le CPIE qui apporte son soutien aux agriculteurs et aux producteurs locaux** depuis tant d'années de façon concrète, **en créant ou soutenant des associations** (Le coin des Producteurs, Du grain au Pain) et **en accompagnant les professionnels** (ex : la Coopérative Laitière), pouvait être fier de ses réalisations et que je ne pouvais que me réjouir d'y prendre part.

Bruno Schir, Président de l'Association CPIE - Maison de la Nature de Belle-Ile-en-Mer

Environnement

La couleur des yeux des Fous de Bassan

La **grippe aviaire** a touché durement les Fous de Bassan lors de l'été 2022 et ce partout dans le monde. Ainsi, l'unique colonie de France, celles des Sept-Iles en Bretagne, **a perdu plus de 20 000 Fous de Bassan** soit une perte estimée de 60% à 85% des oiseaux reproducteurs.

Les Fous de Bassans ont fait leur retour au printemps 2023. Et là, comme ailleurs sur différentes colonies, des **Fous de Bassan avec un iris noir**, alors qu'il est normalement bleu, ont pu être observés.

Les chercheurs émettent **l'hypothèse** que les Fous de Bassan qui ont survécu à la grippe aviaire ont vu la couleur de leurs iris se modifier. Des premiers tests tendent à confirmer cette hypothèse. Reste à **déterminer l'origine** de ce changement de couleur et à **comprendre les conséquences** pour les oiseaux porteurs de cette modification.

Pôle formation

Programme de formation

Le CPIE propose des formations tout au long de l'année notamment aux professionnels mais aussi aux particuliers.

D'ici la fin de l'année, pas moins de 6 formations sont programmées :

- **26 septembre** - Etablir le lien entre la santé et la nature
- **Octobre** - Intégrer une démarche sur le foncier agricole au sein d'un PAT
- **22, 23, 24 novembre** - Participer à la démarche et à la certification « Ports Propres » (réservée aux personnels portuaires)
- **Décembre** - Mettre en place et animer un projet alimentaire territorial
- **7 décembre** - Engager les publics vers la transition écologique avec des techniques de communication engageante
- **14 décembre** - Participer à la démarche et la certification « Ports Propres actifs en Biodiversité » (réservée aux personnels portuaires)

Nous proposons également **des formations spécifiques** sur d'autres thématiques environnementales.

La gestion des déchets, de la ressource en eau, le compostage, la biodiversité.

Céline Marie

Soutenez le CPIE dans ses actions :

Adhérer

En ligne, sur la plateforme HELLOASSO - Simple et rapide

HELLOASSO - Adhésion

Faites un don.

En ligne, sur la plateforme HELLOASSO - Simple et rapide.
Votre **don est déductible** des impôts - à hauteur de 66%

HELLOASSO - Don

Vous pouvez aussi adhérer ou faire un don **par courrier**

Remplissez le **bulletin à télécharger** ci-dessous et renvoyez-le nous accompagné de votre règlement, par courrier. Vous pouvez aussi nous les déposer directement à nos locaux.

BULLETIN

Maison de la Nature, CPIE de Belle-Ile-en-Mer

Les Glacis, 56360, Le Palais



Cet e-mail a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Vous avez reçu cet email car vous êtes adhérents et/ou vous êtes abonnés à la lettre d'infos de l'association
Maison de la Nature, CPIE de Belle-Ile-en-Mer.

[Se désinscrire](#)

